



第3回活動「本物の田植え体験とビール工場見学」

- ・ 今年の田植えは、どうだろうか？
- ・ 苗は、何本植えるのだったかな？
- ・ カエルやカメは、今年もみつけられるだろうか？
- ・ サプライズは、何があるのだろうか？

1, 日 時：2014年5月18（日）全日

2, 天 気：快晴

3. 場 所：宅間農園（茨城県常総市大生郷新田1558）

4, 参加者：24家族 内訳 大人31

中学生 1

子ども 27

幼児 3

合 計 62 スタッフ 3 総計 65

5. 温度の変化 • 気温（朝10時頃） 23, 0°C

• 田んぼの土の表面 24, 0°C

• 田んぼの土の中 10cm 17, 8°C

• 田んぼの畦のコンクリート 36, 0°C

• お昼の藤棚の下（日影） 28, 8°C

6, 活動の様子

昨年に引き続き、バスは満員（60人）、車で参加が6人と、大盛況！

さわやかな五月晴れの中の田植えも7回目をむかえ、みんなじょうずになり、2時間弱で終了。

○ 田植えする子、泥で遊ぶ子、カエルとりに夢中になっている子、カメを捕まえて喜んでいる子。

○ カメラマンのお父さん・お母さん、苗を投げ入れる人、なわを引っ張る人、全体に声をかける人。

○ 水田の中には、カエルやタニシの他に、小さな魚がたくさん泳いでいた。水田は、魚も育てている。

天満宮のこんもりとした森を囲んで、苗を植えた田んぼが広がっている。太陽に照らされた田んぼの水面は光、地面までが明るいのどかな風景！もし、（もし、があつたらいけないが・・・）この風景が壊されたとしたら・・・・

・ · · · ·

○ ビール工場見学

昨年に続いて2回目。天満宮の広場で、のんびりとお昼を食べ、午後2時に出発。2時30分ぎりぎりに到着！すぐにホールへ。ビデオで説明を受けた後、いよいよ工場内を見学。「ビールの原料は、二条麦・・・」という説明に、幸平くんは「なぜ、二条麦をつかうんですか？」と、鋭い質問。「香りと甘みにすぐれているからです。他の麦でも、ビールはできます」と応えてくれた。

そして、待ちに待ったビールの試飲！！！

大人はビール3杯まで

子どもたちはジュース3種類まで

○ 宅間さんは、とうがらしの苗をプレゼントしてくれた。

そして、空豆を畑でとらしてくれた！空豆は、八百屋で買うが、畑で実っているものをもぐるのは初めての体験で、みんな、大人も子どもも目をまん丸に開けて、空豆のさやにだけ視線を伸びていた。もいだ瞬間から美味しさが伝わってくるようでした。

お昼のとき、空豆をいろいろ観察しました。

4つの実がはいっているものは少なく、3つが多かった。さやの色が黒っぽいものは、実が堅かった。

早速、春日さんがゆでてくれました。青臭く、それが空豆らしい味をかもしていました。

7. 親と子の、いきいき感想

○ ほんとうは（ビール工場より）おふろがよかったです、行って見たらガイドさんと友だちになれて、うれしかったです。

田んぼでは こけそうだった こわかった 北鹿浜小3年

○ 田んぼでは、おぼれそうで、こわかったです。

ゆめままのできばえは、とてもよかったです。

田んぼでは おぼれそうで こわかった 北鹿浜小6年

○ たいちのかえるは、つかまえたかったけど、つかまえられなかったから、とてもくやしかったです。

たんぼでは うえるより遊んだ おかしいな北鹿浜小1年

○ いろんなことをおしえてもらって、すごくてしたかったです。

田んぼの時の母が、おもしろかったです。（おばあちゃんみたいだった）

たんぼでね こわくてたのし またきたい 北鹿浜小3年

○ 2回目のたうえでした。ふくをよごさないようにやりました。たうえの後には、そらまめもとりました。「たくさんって、いろいろなものをそだてるんだな」と思いました。

たうえした つぎはいねかり たのしみだ 北鹿浜小3年

* 田植え体験2回目！！親子共、前回よりスムーズに楽しく植えることが出来た気がします。

最高のお天気で、暑すぎず、素足で入る田んぼの泥の感触がとても気持

ち良かったです。

田植えにはげんだ後のビールは、やっぱり格別でした！シメにお風呂にも入れたら最高だったのに～なんてぜいたくも思ったり・・・。

空豆も たくさんとれたよ 畑でね 母

- 天気が良かった。これは最高の天からのプレゼント！田植えも順調。みんなうきうき！いただいた空豆、昼食でゆでて食べると（春日先生のガスでゆでる）おいしかった。そして、昨年につづくアサヒビール工場見学。いつもながら、ビールはうまい！時間が足りないのが残念！

初夏の風 田植えもいいが ビールもね 父

- 田植えは、足が土にうまって、すごく大変だった。

苗植えて どろにうまって いい気分 扇小6年

* 今日はありがとうございました。田植えに参加することができ、子どもとの良い思い出になりました。田んぼの中はやわらかく不思議な感じがしました。

* お米が出来るまでには、とても手間がかかることが、少しだけわかりました。次は、稲刈りも参加したいと思いました。

* 田植えして 秋の実りが 待ち遠しい 母

- 田んぼはぬるぬるして、きもちわるかったけど、かえるとかたにしとかいてうれしかった。

ビールこうじょうは、きかいとかいっぱいあってすごかったです。

たんぼには かえるやたにし いたんだよ 上沼田小3年

* あこがれていた田植えに参加できて、嬉しかったです。あつという間に田植えが終わってしまったので、もう少し時間長くやりたかったです。

* 稲刈りも行けたらいいなあと思っています。

* 田植えでは みんなの気合い 感じられ 母

- どろが、きもちわるかった。

たうえでね かえるといしょに あそんだよ

鹿浜第一小1年

- どろの中に足を入れたら、ぬけなくなってしまいました。その近くにかえるがいたので、ビックリしました。

どろの中 ゆう気を出して 足入れた 鹿浜第一小1年

* 田植え参加3年目になりますが、年々上手になってきたと思います。ドロまみれになる機会も少ないので、良い経験をさせていただきました。

* ビールがおいしかったです！

* どろの中 すくすく育て イネと子よ 母

- 空豆をとっている時、カエルを見つけた。

いつの間にか、あせをかいていた。

田うえでは、たくさんのいねをうえた。とても楽しかったです。

田うえでは どろんこまみれ でも楽し 鹿浜第一小4年

* 田植え、上手になりましたね。いろいろな経験が出来るのがのらえもんのいい所、楽しい一日でした。

* 田植えして 空豆収穫 ビール飲む！！ 母

○ 田うえは、いねをうえていたら、いねがういてきてしまったから、大へんでした。

田うえはね どろがいっぱい たいへんだ 扇小6年

* 田植えや野菜の収穫を設けて頂き、嬉しく思います。親子して、野外でのお弁当を食べることも少なくなり、今日は楽しかったです。有り難うございました。

* 田植えする 大きくなれと 我祈る 母

○ 今日は、田植えが一番楽しかったです。なぜなら、カエルやドロ遊びをしたからです。また、やりたいです。

ドロの中 いっぱい遊んで ドロだらけ 栗原北小6年

* 田圃では 見えないどぜうに 触れられた

* 麦よりも 見えない菌に 有り難う 父

○ 田うえして、足がドロドロになって、ドロパックのようになっていて、きもちわるかったです。

いねかりで、いいいねがとれるといいです。

ビール工場のビールやジュースもおいしかったです。

田うえして ドロドロになり ドロパック

お米とね カエルとメダカ ほうさくだ！ 鹿浜第一小4年

* 爽やかな風の吹く中の田植え、

みんなでのお弁当、

空豆の味、

ビールの味・・・

忘れません！

* メダカにカエル 生き物育つ 豊かな田んぼ 母

○ 田うえのときに、田んぼをかんさつしたら、生き物がたくさんいた。

田んぼには 生き物たくさん いるんだな 鹿浜小4年

* お天気良く、田植えもとても順調に進み、良かったです。息子も、とても楽しんでおりました。いつも貴重な体験をさせていただき、ありがとうございます。

* 楽しげに 田植えの息子 たのもしき 母

○ むぎがおいしかったです。

カエルがいっぱいいて、ビックリしました。

むぎ2はい おいしかったから たべちゃった

鹿浜小2年

* 大人の田植え体験者が少ないから、子どもがすぐにあきてしまうようでした。みなさん、せっかくなので、田んぼに入りましょう。意外と気持ちいいですよ！！ 父

○ カエルをつかまえて、とても楽しかったです。

田んぼには カエルいっぱい すんでいる 上沼田小3年

* 田植えは、足がどろだらけになったけれど、子どもの頃みたいに遊んだ気分です。

* ビールがおいしかったです！ 母

- 田うえ、きもちわるそう？
ジュース、おいしかったです！
田うえはね やりたくないよ 苗なげる 上沼田小3年
- ジュースがおいしかった！ 上沼田中1年
*上田家は、誰も田植えが出来なくて、残念でした。
稲刈りは参加出来ません。残念です。
ビール、おいしかったです！
*かんちゃんを 背中にせおい 腰いたい 母
- たうえが、どろんこで、きもちわるかった。
ビールこうじょう、たのしかった。 上沼田小1年
- 今日は、田植えをやって、ベチャベチャの土を歩いて、とてもふかかったです。そのあと、ビール工場に行って、ジュースが最高でした！！三ツ矢サイダーは、130周年で、びっくりしました。空豆しゅうかくは、あつくて、とちゅうでやめてしまいました。
あつすぎて 空豆しゅうかく あきらめた 上沼田小5年
*空豆が 空にとどけと さけんてる 母
- どろまみれ！！
かめがいた かえるもいたよ なぜだろう？ 上沼田小2年
* どろの中は以外に粒がゴロゴロしていて、初めての感じでした。
楽しかったです。 母
- 田んぼにカエルがいた。
ビール工場で、ジュースがおいしかった。
- 田んぼはね 土にはまって ぬけないよ 鹿浜小3年
- 田植えが楽しかったです。とくに楽しかった事は、ビール工場で見学したり、飲み物（ジュース）を飲んだりした事です。
いねが大きくなって、いねかりが楽しみです。
田植えでは いつもどろどろ 足ぬけない！ 鹿浜小4年
*ビールがおいしかったです！！ 母
- 田植えは少しむつかしかったけど、楽しかったです。空豆をとった時、4～5つぶのものを選ぶのがたいへんでした。
なえ植えて ぜんぶを見ると たっせい感
太陽は いろんな植物 親がわり
おしらさま ちいさなたまごが 7（なな）センチ
新田小5年
- * 田んぼを見ると、空き缶を持って、学校帰りに、おたまじやくしをいっぱい詰めて帰ったことを思い出します。楽しい一日でした。
- * 春の田に カメメダカカエル 勢揃い 母
- たんぼに、はっぱみたいの（苗）いるのが、たのしかった。
かえるをね みられたことが よかったよ 年長
* 去年は、田んぼに一足入っただけで嫌がって、何もできなかつた息子でしたが、今年は、田んぼの半分まで田うえを頑張ることができたことに、感動です！ 鹿浜こども園

○ 田んぼに入ったのは小学生の時以来のことでした。深いドロの感触が、気持ち良かったです。広くて高いそらと青い田んぼの景色が目に鮮やかで、風がほんとうに心地良かったです。仕事の引率ではない心のゆとりもあったのか(?)、いやされた一日でした。古高先生の空豆の話しが勉強になりました。

空豆の 向上心と 青い空 鹿浜こども園

○ はだしに泥の感覚が気持ちよく、普段使わない筋肉をふんばって思い切り使いました。(明日は、筋肉痛でしょうか?)

田植え後の 風にゆれる 葉先かな 鹿浜こども園